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Президент России Владимир Путин принял участие в пленарном за-
седании III Международного арктического форума «Арктика – территория 
диалога». Участники форума обсудили комплексные вопросы освоения и 
развития региона. Главной темой встречи стала экологическая безопас-
ность освоения и использования природных ресурсов Арктики. В фору-
ме приняли участие Президент Финляндии Саули Ниинистё, Президент 
Исландии Олавур Рагнар Гримссон, министр обороны России и глава 
Русского географического общества Сергей Шойгу. Международный 
форум «Арктика – территория диалога» проходит в России с 2010 года 
по инициативе Владимира Путина. Организатор форума – Русское гео-
графическое общество.

Добрый день, уважаемые дамы и господа! Дорогие 
друзья!

Искренне рад приветствовать участников и гостей III 
Международного форума «Арктика – территория диало-
га». Слова особой благодарности за оказанное внима-
ние – Президенту Финляндской Республики Саули Ни-
инистё, который приехал на форум впервые, и, конечно 
же, нашему традиционному гостю – Президенту Ислан-
дии господину Гримссону.

На этот раз мы собрались в символичном месте – в 
Салехарде, единственном городе мира, который рас-
положен точно на широте Северного полярного круга.

Мы только что с коллегами говорили о том, когда был 
создан этот город, – я попросил коллег дать мне допол-
нительную справку: он был основан в 1595 году русски-
ми казаками (назывался тогда Обдорск, а затем Сале-
хард) и сыграл очень важную, опорную роль в освоении 
русской Арктики, севера Урала и Западной Сибири.

И должен отметить, что за последние годы, за по-
следнее десятилетие город не просто активно разви-
вался – он в полном смысле этого слова преобразился, 
это совершенно другой город.

Если бы вы сюда приехали лет 10 назад и сейчас бы 
на него посмотрели, вы бы не узнали его, решили, что 
это два совершенно разных места. Не менее большое 
значение город играет и сегодня в жизни современной 
России.

Салехард являет-
ся столицей одного 
из ключевых эконо-
мических центров 
нашей страны – Яма-
ло-Ненецкого авто-
номного округа. Здесь 
реализуется целый 
ряд крупнейших про-
мышленных и инфра-
структурных проектов, 
связанных в том числе 
с освоением арктиче-
ских территорий и их 
природных богатств.

На прошлом фору-
ме мы уже говорили, 
что Арктика, по сути, 
открывает сейчас но-

вую страницу своей истории, которую можно назвать 
эпохой индустриального прорыва, бурного экономи-
ческого, инфраструктурного развития. В арктических 
регионах России идет интенсивный поиск и разработка 
новых месторождений газа, нефти, других минерально-
сырьевых ресурсов, строятся крупные транспортные, 
энергетические объекты, возрождается Северный мор-
ской путь.

Работа в суровых условиях Арктики крайне сложна, 
требует и серьезных финансовых затрат, и поистине 
уникальных технологических решений. И для нас оче-
видно, что приоритетом, ключевым принципом разви-
тия Арктики должно быть и должно стать природосбе-
режение, обеспечение баланса между хозяйственной 
деятельностью, присутствием человека и сохранением 
окружающей среды. Тем более это важно, когда речь 
идет об Арктике с ее хрупкими, уязвимыми экосистема-
ми, с ее восприимчивым климатом, который во многом 
определяет экологическое самочувствие всей нашей 
планеты.

Арктика сегодня, пожалуй, как никогда раньше нуж-
дается в особом внимании и бережном отношении. 
Россия, почти треть территории которой приходится на 
районы Крайнего Севера, осознает свою ответствен-
ность за сохранение экологической стабильности.

Как многие из присутствующих здесь знают, нами 
принята Стратегическая программа действий по охра-
не окружающей среды Арктической зоны. На ее основе 
разрабатывается Государственная программа социаль-
но-экономического развития Российской Арктики на 
период до 2020 года.

Основы нашей государственной политики в Арктике 
предусматривают и установление особых режимов при-
родопользования. В частности, право добывать нефть в 
ледовых условиях будут получать и получают лишь та-
кие компании, которые обладают самыми современны-
ми технологиями и, разумеется, способны обеспечить 
свою работу в финансовом плане.

Конечно же, мы про должим наш масштабный проект 
по так называемой ге-
неральной уборке Ар-
ктики. Уже полностью 
очищена Земля Алек-
сандры, в этом году 
начались работы на 
острове Греэм-Белл, 
на очереди – острова 
Гофмана, Хейса, Ру-
дольфа и Гукера.

Обращаю ваше 
внимание, уважае-
мые коллеги, дамы и 
господа, всего из фе-
дерального бюджета 
в 2011–2013 годах на 
очистку Арктики было 
выделено 1 миллиард 
420 миллионов ру-
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«Арктика – территория диалога».
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блей. Такую работу мы начали впервые, и она сейчас 
находится на марше, что называется.

Добавлю, что свои программы стартовали и в рос-
сийских регионах, расположенных в высоких широтах. 
Так, на Ямале по инициативе местных властей приводят 
в порядок остров Белый, что позволит вернуть в приро-
ду свыше 500 гектаров уникальных земель. Рассчиты-
ваем, что к такой работе, к таким нужным инициативам 
будут подключаться все наши северные регионы.

«Ключевым принципом развития Арктики должно 
стать природосбережение, обеспечение баланса меж-
ду хозяйственной деятельностью, присутствием чело-
века и сохранением окружающей среды».

Хочу также отметить, что мы намерены существенно 
расширить сеть особо охраняемых природных терри-
торий Арктической зоны. Сегодня они занимают около 
шести процентов Российской Арктики – почти 322 ты-
сячи квадратных километров, в планах – увеличить их 
площади в разы.

Развитие получит и работа по сохранению диких 
животных, проживающих в этом регионе, прежде всего 
редких видов китов и 
дельфинов, реликто-
вых птиц.

Многое делается 
для изучения главно-
го символа Арктики – 
белого медведя. Мы 
готовы активно уча-
ствовать в создании 
единой сети монито-
ринга его популяции, 
которую сейчас разра-
батывает Арктический 
совет.

Однако не меньше-
го внимания заслужи-
вают и моржи, обита-
ющие в море Лаптевых 
и северных водах Ат-
лантики. Их популяции 
сокращаются. Рассчи-
тываем, что стабилизировать ситуацию позволят спе-
циальные программы изучения этих видов, которые мы 
намерены реализовывать.

Конечно, эффективность решения задач, связанных 
с экологическим здоровьем Арктики, прямо зависит от 
слаженных действий стран региона, всего мирового со-
общества.

Россия, крупнейшая арктическая держава, готова к 
самому тесному партнерству в рамках Арктического со-
вета, Глобального экологического фонда и Программы 
ООН по окружающей среде, в первую очередь в разра-
ботке современных технологий и формировании еди-
ных экологических стандартов.

Напомню, что в 2008 году страны «арктической пя-
терки», в том числе и Россия, выступили с [Илулиссат-
ской] декларацией, которая обозначила международ-
но-правовую основу ответственного управления север-
ными морскими пространствами.

«В Арктике сконцентрированы большие интересы – и 
экономические, и политические, и гуманитарные. Край-
не важно объединять усилия для эффективной работы в 
этом регионе мира и в нашем регионе».

Сегодня вновь готов подтвердить приверженность 
России ее принципам, так же как намерение России де-

лать все, чтобы Арктика на практике стала территорией 
партнерства, сотрудничества и диалога и государств, и 
самой широкой общественности.

Я еще раз благодарю всех участников форума за 
конструктивное обсуждение проблем нашего общего 
региона – Арктики.

Большое спасибо вам за внимание.

Если позволите, уважаемые дамы и господа.
Еще раз хотел бы поблагодарить своих коллег: и 

Президента Исландии, [Президента] Финляндии, на-
шего коллегу из Канады – за то, что они нашли время в 
своем напряженном графике и приехали сюда к нам в 
Россию, на Крайний Север.

Действительно, 66-я параллель – это очень север-
ная часть нашей страны, но я уже говорил о том, что в 
России одна треть территории относится к территории 
Крайнего Севера, и именно для нас, для Российской 
Федерации, работа в рамках Арктического совета, ра-
бота по проблемам Крайнего Севера, по освоению Се-
верного морского пути, работа в Арктике вообще пред-

ставляет особое не 
только народно-хо-
зяйственное, но и гу-
манитарное значение. 
Имею в виду, что в 
этом регионе нашей 
страны проживает зна-
чительное количество 
представителей малых 
северных народов, ма-
лочисленных северных 
народов.

Здесь сконцентри-
рованы большие инте-
ресы – и экономиче-
ские, и политические, 
и гуманитарные, как 
я уже сказал. Поэто-
му нам крайне важно 
объединять усилия для 
эффективной работы в 

этом регионе мира и в нашем регионе.
Совершенно очевидно, что климат меняется, об этом 

уже все говорят. Сейчас уже не так важны причины этих 
изменений, важно, что это происходит. И уже понятно, 
что навигация, скажем, в северных широтах может про-
должаться и 100 суток, а может и 150 суток. Открыва-
ются новые регионы для экономической деятельности.

Безусловно, и мы об этом много раз говорили, и 
коллеги мои, когда выступали сейчас, говорили, Аркти-
ка – очень уязвимый регион с точки зрения сохранения 
экологического баланса, необходимости сохранения 
этого баланса, и поэтому хозяйство здесь нужно вести в 
высшей степени аккуратно.

Для нас чрезвычайно важно в этом смысле мнение 
специалистов, наших соседей по Арктике, членов Ар-
ктического совета и даже нерегиональных держав, но 
тех, кто заинтересован в рачительном хозяйствовании 
на этих территориях.

Мы уже говорили и о защите животного мира, о хо-
зяйственной деятельности, об обеспечении законных 
интересов малочисленных народов Севера. Было бы, 
наверно, совсем неправильно, если бы я умолчал о том 
инциденте, который произошел на нашей платформе 
«Приразломная», имею в виду попытку захвата этой 

На пленарном заседании III Международного арктического форума «Арктика – территория 
диалога». Президент РФ В.В.Путин с Президентом Финляндии Саули Ниинистё (слева), 

Президентом Исландии Олавуром Рагнаром Гримссоном, председателем группы старших 
должностных лиц по Арктике в Арктическом союзе Патриком Борби.
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платформы представителями международной органи-
зации «Гринпис». Об этом все говорят, пишут средства 
массовой информации. Но было бы гораздо лучше, 
если бы представители этой организации сидели в этом 
зале и выразили свое отношение к проблемам, которые 
мы обсуждаем, заявили бы либо свои претензии, либо 
свои требования, сформулировали свои озабоченно-
сти, никто от этого не отмахивается. Мы и собираемся 
на мероприятия подобного рода для того, чтобы обсу-
дить все эти проблемы.

Я в деталях не знаю, что там произошло, но совер-
шенно очевидно, что они, конечно, не являются пирата-
ми, но формально они пытались захватить платформу. 
И ведь наши правоохранительные органы, наши по-
граничники не знали, кто пытается захватить эту плат-
форму под видом организации «Гринпис», особенно на 
фоне тех кровавых событий, которые происходили в Ке-
нии, всякое ведь могло быть: кто захватывает, мы же не 
знаем. Совершенно очевидно, что эти люди нарушили 
нормы международного права, сблизились на опасное 
расстояние с платформой. 

Человечество испокон веков исполь-
зует природу для обеспечения своей 
жизнедеятельности, и чем дальше, тем 
больше. Сначала это был просто сбор 
грибов и ягод и добыча животных, по-
том это минеральные ресурсы, металлы, 
углеводороды. Можно это остановить 
или нет? Нет, конечно, это невозможно 
остановить. Вопрос разве в этом? Во-
прос в том, как рачительно это делать, 
как минимизировать ущерб для приро-
ды или свести этот ущерб к нулю. Это 
возможно или нет? В целом, наверно, 
сейчас это трудно, но стремиться к это-
му нужно, и, на мой взгляд, этого в целом 
можно было бы добиться. Углеводороды 
сейчас производятся во всем мире, в 
том числе и на берегу, и на шельфе.

Мы хорошо знаем о добыче сланце-
вого газа путем гидроразрыва, знаем, 
что там, где идет такая добыча, из кра-
нов жителей близлежащих городов и 
поселков уже не вода течет, а темная черная жижа, ко-
торую водой назвать нельзя. Колоссальная проблема 
экологического характера.

При добыче углеводорода всегда люди сталкивают-
ся с этими проблемами. Если работы на шельфе либо 
на территории, здесь две основные опасные составля-
ющие: это транспорт – в мире, к сожалению, часто про-
исходят аварии с этим транспортом при перевозке, ска-
жем, нефти или это на местах добычи.

Я не буду сейчас все это повторять, здесь присут-
ствующие люди, специалисты, знают об этих трагеди-
ях. Вспомню только о некоторых из них. В 1988 году, 
по-моему, в Северном море на платформе, которая 
эксплуатировалась одной из американских компаний, 

произошла страшная трагедия: по ошибке оператора 
платформа загорелась, погибло свыше 160 человек.

Другая, совсем свежая трагедия чисто экологиче-
ского характера: при прорыве газа в Мексиканском за-
ливе на поверхность вышло огромное количество неф-
ти. Это колоссальный экологический ущерб.

При акциях подобного рода, а там проводились в 
этот момент и подводные работы, могло произойти все 
что угодно: и операторы могли ошибиться, и техноло-
гические сбои могли произойти, – создана была угроза 
жизни и здоровью людей. Разве такие пиар-акции стоят 
возможных тяжелейших последствий?

Поэтому хочу еще раз подчеркнуть: мы настроены 
на то, чтобы работать со всеми нашим партнерами, со 
всеми экологическими организациями, но исходим из 
того, что эта работа будет построена цивилизованным 
способом. Мы настроены на то, чтобы не только слы-
шать, но и услышать друг друга, принимать необходи-
мые меры по экологической защите.

Кстати говоря, что касается работы на шельфе, то 
ни одна российская компания, работающая на шельфе, 

а мы работаем в разных регионах, и на 
Дальнем Востоке, и на Каспии, сейчас 
в Арктике начинаем работать, – ни с од-
ной из них не было ни одного серьезного 
происшествия. Надеюсь, никогда и не 
будет, потому что мы применяем новей-
шие технологии.

Что касается продолжения нашей ра-
боты в рамках инициатив Русского гео-
графического общества, я еще раз хочу 
вас всех поблагодарить, хочу заверить 
вас в том, что мы будем самым внима-
тельным образом относиться ко всем 
проблемам, связанным с защитой при-
роды и экологии.

Мы очень благодарны вам за то, что 
вы откликаетесь на наши призывы рабо-
тать в рамках Русского географического 
общества, особенно по проблемам Ар-
ктики, которая, как я говорил в начале 
своего заключительного слова, очень 
уязвима и требует особого вниматель-

ного отношения и со стороны специалистов, и со сторо-
ны широкой общественности.

Я не могу не согласиться со своим коллегой из Ис-
ландии, что мы рассчитываем на присоединение к на-
шей работе первых лиц всех арктических государств. 
Очень надеемся на то, что они будут проявлять все 
больше и больше внимания к тем проблемам, которые 
мы с вами обсуждаем на этой площадке.

Большое вам спасибо. Надеюсь, что в следующий 
раз мы соберемся для обсуждения не менее актуальных 
проблем, чем сегодня.

Благодарю вас. 

http://www.kremlin.ru/news/19279.
Фото пресс-службы Президента России

Президент Межрегиональной обще-
ственной организации «Ассоциация 

полярников», член Совета Федерации 
Артур Чилингаров.




